

PRESENTATION GENERALE DU PROJET PED

1. RAPPEL

. La crise

Le bassin industriel transfrontalier de LONGWY-RODANGE-ATHUS, situé au point de rencontre des trois frontières (France, Belgique, Luxembourg), a subi un traumatisme sans précédent sur les quinze dernières années, par l'arrêt, presque total, des installations sidérurgiques.

Emplois sidérurgiques :

1975 environ 22.000

1992 moins de 2.000

. La réponse des Etats

- Création, en juillet 1985, du POLE EUROPEEN DE DEVELOPPEMENT, le P.E.D., région transfrontalière de 320 000 habitants dans un rayon de 20kms autour du point triple " pour faire d'une communauté de problèmes une communauté de destin " (Jacques CHEREQUE).

- Mise en place d'outils spécifiques pour porter le projet : Comité d'Accompagnement Politique, Commission Permanente de Coordination et Equipe Technique Internationale.

. Le programme (Déclaration Commune Intergouvernementale)

Le Programme d'Action Commun pour un P.E.D. fut traduit dans trois Programmes Nationaux d'Intérêt Communautaire (P.N.I.C.), approuvés par la C.C.E. et portant, pour la première phase (1986-1991), sur un concours du FEDER d'environ 675 MF (montant d'intervention au minimum doublé par les contreparties nationales).

Ce programme prévoyait des mesures de désenclavement, de traitement des friches industrielles, la réalisation d'infrastructures d'accueil pour les nouvelles entreprises, le développement de la formation et la mise en place d'un système d'aide aux investissements productifs pour la création en 10 ans de 8.000 emplois directs sur le P.E.D. dont 5.500 sur la partie française, 1.500 sur la partie belge et 1.000 sur la partie luxembourgeoise .

2. BILAN A MI-PARCOURS

Les objectifs fixés en première phase sont atteints :

en matière d'aménagement

- désenclavement du site réalisé
- environ 250 hectares sur les 450 hectares du Parc International d'Activités (P.I.A.) sont viabilisés et desservis par une voirie interne.

en terme de création d'emplois

- 4.300 emplois nouveaux sont à ce jour négociés, dont environ 2.700 d'ores et déjà créés .

en terme de Formation

- Le Collège Européen de Technologie, fédération des organismes de formation, d'enseignement supérieur et de recherche des trois pays, a été créé en Avril 1991 pour accompagner le redéveloppement économique du Bassin Transfrontalier. Il est désormais opérationnel et vient d'emménager dans la Maison de la formation .

3. LA SECONDE PHASE DU PROGRAMME (1991-1995)

Les objectifs de la seconde phase sont les suivants :

. Poursuivre la reconstruction du tissu économique

- terminer l'aménagement du P.I.A.
- créer encore 3.700 emplois directs
- développer les Services aux entreprises

. Soutenir la rénovation urbaine et l'amélioration de l'environnement engagées et inscrire cette action dans un projet d'Agglomération Transfrontalière qui fasse du P.E.D. un projet de développement global à long terme.

. Développer la coopération transfrontalière par une intégration de plus en plus forte des actions et des moyens "pour faire du P.E.D. le Laboratoire de l'EUROPE" (Jacques DELORS).

Dans ce but , la Commission des Communautés Européennes a confirmé son soutien au Ped par une enveloppe budgétaire ainsi répartie :

- . un financement intégré au programme général OBJECTIF 2 d'aides aux régions en reconversion ,
- . un concours du FEDER d'environ 140 MF pour les actions visant l'approfondissement de la coopération transfrontalière dans le cadre des programmes communautaires INTERREG .

Au total , le Pôle Européen de Développement apparaît aujourd'hui comme une opération exemplaire d'aménagement du territoire, unique dans sa dimension transfrontalière et par la cohérence que lui assurent sa globalité, sa durée et l'adaptation des moyens aux objectifs affichés.